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世界社会の変わり目にー
〔取締役会長/三輪泰司〕

川は人の心をつなぐ

10月は私の"環境月問"みたいでした。 3日

に国立京都国際会館で円本工業新聞・地球環境

会議・環境自治体IS0会議主催の「地球温暖化

防止緊急、シンポジウムm京都」に参加しまし

た。基調講演は、当初ワールドウォッチ研究所

のクリストフフー・フレヴ¥ン所長の予定でし

たが、アメリカでの同時多発テロ事件で、来日

が不可能になったため、急、趨、茅陽一慶應碇塾

大学教授・地球環境産業技術研究所所長が講演

されることになりました

前号U09号)で、 2003年3月に京都をメイン

会場に開かれる、第3回世界水フォーラムのこ

とをご紹介しましたが、 8日、京大会館で、世

界水フォーラム市民ネットワークの発足シンポ

ジウム。コーディネーターは気1庚フォーラムの

田浦事務局長、パネラーは、世界水フォーラム

の尾田事務局長・精華大学の嘉田由紀子教授・

市民ネットワーケの神田事務局長・国土交通省

近畿地方整備局の近藤悟地方事業評価管理官及

び私

市民一NP0のパワ一は、その速度と広がりに

目をみはるものがあり、私どもはウロウロ。昔、

地方自治の役割とはと聞かれて「住民が真ん中

にいて、先ず方向を示すこと、次に差し水する

こと、そして動きだしたら後押しすること」と

言ったりしていましたが、いまや行政も政治

も、もっぱら後押しをするようになっているよ

うです。

私が呼ぱれたのは、京都商工会議所の世界環

境都市推進特別委員会が、何か面白いことやっ

ているらしいということだったのでしょう

1'ご期待に応えて、商工会議所と委員会の活動

をご報告しましたが、企業の経営者でも家へ帰

れぱ一市民。そしてそれぞれに何かの専門家で

もある。

商工会議所は地域における最大の商工業者の

組織ですが、会員数12,000人の京都でも圧倒

的多数は、中小零細企業です。街の酒屋さんや

電気屋さんが、どうしたらCぴ削減に加われる

のか。中小企業といえども企業経営体です。企

業の行動様式の動機は"営利"。従業員が食え

るために厳しい競争を城っています。理念は

判っていても、企業に損を掛けたら経営者の賀

任。商売と道づれで環境問題に取り組むには、

先ず競争のルール、法律・制度。大企業である

メーカー、小売店、消費者が少しずつ負担を分

かち合う連携システムを見つけるのも組織の役

割です。

わが国の産業政策はまだモノを作ることに熱

心ですが、モノは消費されるために作られるの

であって、いまはその先へ行って「環境」を軸

に、廃棄から再利用へ繋いで「文化」にする時

代です。産業は地球から"投資"してもらって

いるのだ、というナチュラル・キャピタリズ

ム」の考え方、「環境経営の経営システムが

支配するようになる時代です

伏見のお酒屋さんも造ることにかけては見事

ですが、飲ますのも上手になっています。神聖

の"とりせゑ"、黄桜の"かっぱランド"と伏

見工業高校ラグビー部は、伏見の街を全国銘柄

にしました。

伏見区基本計画は「水と緑と温もりでひらく

都市一1犬見」の重点事業の筆頭に「水辺再生整



備」を謡っています。伏見は京都の水郷です。

伏見港公園から濠川を遡り、"であい橋"で宇

治川派流と分かれるあたりは静かな遊歩道。派

流を下ると京橋から寺田屋の前を通り、貝桂冠

大倉記念館・弁天橋へいたる水辺の道は、酒蔵

が濠川に映ってもっとも水の伏見らしいところ

です水辺は美しく手入れされ、14年前に「宇

治川派流環境整備」の計画を作ったころとは、

見達えるぱかりロケーションは申し分なし。

お酒もおいしいもう少しで、伏見文化が花開

くところと凹いたいところ。

今年の5月に経済同友会の「京都南部創造と

副都心構想」を提言しましたが、"高度集桜地

区"成功の戦略は伏見既存市街地の魅力を高め

ることではないかと思います。その方策は「火

局志向」「小変重連」。ビジョンの実現への志は

大きく、身近で小さな変革を重ね繋げること。

水辺のビオトープ、景観形成地区・界隈地区や

伝統的建造物群など地域地区の指定、合意がで

きたところから再開発など周辺の小規模な商

業・宿泊機能の再編整備、庁舎など公共施設は、

商店街や新たな水路づくりなどと併せて作るべ

きでしょう将来ビジョン構想そのものも描き

なおしながら進んでいくのです。時間はかかり

ますサンアントニオでも格好がつくまでに30

年以上かかっています。しかし、じっとしてい

ては時間だけが流れます。

シンポジウム後半は市民一NP0の目線に立っ

て、地域づくりの立場から、長年歩き廻ってた

まったスライドも少々交えて、我がコミュニ

ティ・伏見の水文化への想いを語らせていただ

きました

なお、商工会議所のLRT部会は、10見 10日、

報告脊案を決定しました。国士交通省近畿地方

整備局・府警本部・京都府・京都市にも参加し

て頂きました。委員会,'常議員会と手順を経

て、第一号に名のりを挙げる地元と結んで、官

民パートナーで実施計画へ踏み出すか、乞うご

声援。

もうーつの変化

10月"日から B 日まで、jlA 細本建築家

協会)の金沢大会へ参加しました。個人的な目

的は、京都造形芸術大学の助教授で私の副学科

長を務めている中村勇火氏がjlA新人賞を受負

しまして、お祝いに行くことでした。もう副会

長職は退任しているのですが、12日早朝からの

近畿支部役員会にも出席して建築家資格制度の

状況など議論しました。

10月20・21日、アジア太平洋経済協力会議

(APEC)の首脳会合が、上海で開かれました。同

時多発テロ事件後、主要国首脳が集まるのは初

めてで、テロ対策や亊件の影榔による経済の減

速への11処などに注目が染まるでしょうが、次

期多角的貿易交渉(新ラウンド)開始への支援も
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議題になります。

実は、建築家資格制度も「上海アコード(合

意)」に関わっています。元々APECの目的は、

地域内の貿易自由化や経済・技術協力の促進に

あります。経済・技術協力の土台として、 2国

問・多国問の専門技術職能の相互認証が不可欠

になります。大阪APECから、技術士・公認会

計士に続いて、国内でも建築家資格制度に関す

る作業部会は、北京大会で採択されたUIA(国際

建築家連合)協定を軸に検討をしてきました。

U{A協定は、建築家の「プロフェッショナリ

ズムの原則」をつぎのように、規定しています。

「・・建築家は、建築の芸術および科学を究める

上で、豊富な学識と妥協を許さない専門的判断

が、他のいかなる動機より優先されるべきであ

るという理想を高く掲げ、維持することに麦任

がある。・・」「・・・建築家は顧客や社会のために

仕事を行う場合、無私に徹する高邁な姿勢を堅

持する。ー・」

まるで、聖人・君子の道を究めるようです。

UIA協定について、いわゆる世界的な強制で

あるグローバリゼーションが目的ではないかと

の疑問や批判がありますが、各国の主権を尊重

することは勿論、それぞれ固有の歴史・文化・

社会・経済等のなかで、公正で持続的な発展に

責任を負うことであると言っています上から

の defact0 ではなく、自分達が決める dejUル

です。 UIA北京大会の議論でも、 due Process

正しい手続きという言葉が盛んに使われていま

した。

わが国の建築士法には、芸術・技術を究めよ、

美しい建築を造れとは書いてありません設計

者の倫理も自分達が自律的に決めることです

現実はまだ、権益欲や名誉欲とのせめぎ合いで

す。

世界社会で共通の理解に立とうとしますと、

そもそも建築家 Architectの概念からして、違

うので困ります。わが国は明治期、特異な形を

とったのですが、B0年の歴史はさまざまな"業

界"を作ってしまいました。

環境デザイン学科が他の領域とちがうのは、

社会的責任の大きさです。なにしろその対象物

は、まずかったからと言って家の押し入れに仕

舞い込んでおくわけにいかない人さまのお

金、税金を使うこともあります。建築教育であ

り、建築家教育なのです。

2冊2年度教育計画の策定に入り、総合教育を

達成するカリキュラムをと苦心しましたが、議

論を重ねて判ってきました。物理的になんとか

ではなく、教員の姿勢だと気がつきました。す

なわち教員の連携をとることです。大体大学と

言うところは、于渉せず、干渉されずですが、

教員がお互いに何をどのように教えているの

か、知り理解すること、学生の理解程度をよく

見て、確実に繋いでいくこと、その上に自分の

キャラクターをもって当たることだな、となり

ました。これは何も特別なことではなく、当た

り前のことです。

5年10年後、世界と我々の職能は大きく変

わっているでしょうその時、今の若者達が、

何かバックポーンを叩き込まれてよかったと

思ってくれるよう、今、教員が全力を注ぐこと

です。

ここでも、リーダーの役目は、民主的なdue

で、自由な議論の場を作ることでしProcess

た。
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・小松島みなとづくりNP0設立の取り組み、 ひと・まち・地域

〔大阪事務所/杉原五郎〕

小松島みなとづくりNP0設立への熱い思い

「衰退して活気がなくなっている小松島を

もっと活気のあるまちにしたい」「小松島と姉

妹提携Lている本別町との交流を活発にした

い」「音楽の活動をさらに発展させていきたい」

「小松島の活性化のために一主婦としてやれる

ことはなんでもやってみたい」

9月下句の土曜日の夕方、「第2 回小松島港

ターミナルビル利用運営組織設立準備委貝会」

が開催されました。この長い名称の会には、港

町コンサートを主宰している音楽家、ダンス

サークルの代表、国際交流協会の会長、ワーク

シヨツプに参加した女性、初参加の青年、大学

の先生、コンサルタント、市会議員、市の助役

など多彩なメンバーが集まりました。会の終了

後、メンバー相互の親睦を兼ねた交流会が近く

の料理旅館で行われ、参加者それぞれから小松

島活性化への熱い思、いが語られました。

ワークショップからNP0の設立へ

小松島港活性化の取り組みは、平成Ⅱ年度

に始まり、現在3年目を迎えています。平成Ⅱ

年度は、小松島港本港地区の活性化をテーマに

5回のまちづくりワークショップが開催されま

した。平成 12年皮は、ワーケショップで出さ

れた提案と検討委員会や懇話会での議論を踏ま

えて、南海フェリーから市に無償讓渡された

ターミナルビルの利用をめぐって検討が進めら

れました。市民的な二ーズに基づく利用(A型)、

地域振興の場としての利用田型)、民間企業に

よる商業的な利用(C型)の3つのパターンを設

定して、それぞれの利用可能性と現実性につい

て検討がなされました平成B年度は、ター

ミナルビルの具体的な利用方策と管理迎営のた

めの受け皿組織について集中的に検討を深める

ことになっています

本年1月から3月まで約3ケ打の問、ビルの

使用料をほぼ無料に近い形で試験的な利用を

行ったところ、 50件余、延べ 1100人を越える

方々に利用していただくことができました。利

用結果を分析すると、現時点で現実的な利用

ニーズとしては市民的利用(A型)のみというこ

とで、この問にターミナルビルを利用した方々

に集まっていただいて、利用者懇談会を開催す

ることになりました。5月と 7月の癌鰭炎会では、

市民的利用のための受け皿組織を創って、ター

ミナルビルを広く市民が利用できるようにした

いという欲求が急速に高まりました。こうした

盛り上がりを受けて、懇談会を設立準備委貝会

という名称に変え、できる限り早期に市民的な

利用を実現できるようにしようということにな

りました。準備委員会を8円と9月に開催して、

NⅨ)(特定非営利活動法人)という形態の受け皿組

織を立ち上げようということになったわけです

小松島みなとづくりNP0設立に向けた課題

現在、「小松島みなとづくりNPO(仮)」を創設

していく上で、以下の課題があります

・どのような理念に基づいてどのような活動を

するのか(理念と活動の内容)
小松島港本港地区のフリーマーケツト
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・誰がどのような体制で運営していくのカイ代表、

理事、事務局などの組織体制)

・財政的な基盤をどのように確立していくのか

(収入と支出の計画)

・社会的認知のためにどのような取り組みをして

いくのか(広報と PR)

・N円中請のための具体的な手続きをどのように進

めるのか(申請の手続き)など

関係者は、小松島港の活性化とそのための市民

的な活動についてそれぞれ熱い思いを持っておら

れますが、正直言ってほんとにうまくいくのだろ

うかという不安を抱えています。小松島は、人口

4万人ほどの地方都市で、経済的な力もあま"強

くなく、人材'が豊富というわけではありません。

隣の徳島市では、「新町川を守る会」が川をきれい

にするりバークリーンアップをはじめ多彩な活動

を展開していますが、小松島の場合には、活動の

実績も主体の形成も不十分な状況にあります。

こうした現状を直視すると、できることをひと

つずつ積み重ねていき、レトさく産んでたくましく

育てること」が重要と考えています。しっかりと

自立できないよちょち歩きのN円を暖かく見守り、

適切にサポートしていく行政と専門家の1蛇1も火

きいと思います

社会的使命感の共有がNP0の命(いのち)

私は、これまでアルパッケという株式会社に

身を置いて都市計画コンサルタントの仕事をし

てきましたが、最近、Nn〕(民問非営ネ噺"織)とも

いろいろな係わりができてきました。平成8年の

9円、阪神・淡路大震災後の復興まちづくりを支

援する「阪神淡路まちづくり支援機桝」の創設に

参加し、現在もその運営に係わっています。

「(特)西山夘三記念すまい・まちづくり文庫」と

「件句大阪湾沿岸域環境創造研究センター」には

一会員としてその活動に参加しています。本年9

月に大阪大学の盛岡通先生が中心になって創設

された「イ・キュープ」(環境とりサイクルに係る

NPO)には、役員としての役割を期待されていま

す

いい(さじ)加減な空間のその後と超仮設型祈りの空間
〔大阪事務所/中塚一〕

街なかのいい(さじ)加減な自主的管理

ニュースレター1m号で紹介しました大阪府泉

州地域の高石駅前の「いい(さじ)加減な空間」

としてつくられた暫定ポケットパークが、この

度、第5回(20OD大阪府花と緑の街づくりコン

クールで緑化奨励賞を受賞しました。関係者の皆

さんおめでとうございました。

さて、暫定整備後のいい(さじ)加減な空間は、

周辺の方々により徐々に自主的な管理が進められ

ています。その中で、子ども達の日常的な利用だ

こうしたN印との係わりを通じて、N円にとっ

て大切なことは何だろうかと考えています。ひ

とやお金、組織のマネージメント、市民と行政と

専門家の協働など、いずれも大切ですが、私は、

社会的使命感の共有こそNP0にとって一番に大切

と痛感Lています。この点を再確認、して、小松島

みなとづくりNP0の設立と円滑な運営のためのサ

ポートをさらに続けていきたいと考えています

けでなく、大人達も自分達で愛着を持って日常的

に利用ができないものかと話し合われ、レ、ーブ

を植え、育て、地域でハープのある暮らしができ

ないか」との提案が出てきました。

まずはハーブティーパーティーを開いてみる

「ハーブのある暮らし」と言っても、毎日ハー

プティーを飲んで楽しんでいる人はごくわずかな

ので、まずは、レ、ーブを楽しむ機会を持とう」と

の主旨で「第1回ハープティーパーティー」が開

催されました。当日は、花壇への花植えをした後、



お店で購入したハープとともに、地域の空地等で

自然に育っていたハープ(ミント等)を摘んで来

て、婦人会の方々とともに、即席でお茶会が繰り

広げられました。

このようなポケットパーケづくりは、燮ず雨する

時はワークショップ等で盛り上がるのですが、そ

の後は利用する人が減っていく事例が多いと聞き

ます。整備後のソフト面での管理・運営を地域の

屶々とともにどのように仕掛けていくのかが、実

は最も重要な事ではないかと考えさせられました。

今後、「自分達でハーブを植えるのもいいかも」

程度の気持ちが、日常的な様々な活動に展開して

いけは'と老えています

お年寄りにやさしい商店街

高石市では市内3馴割辺で年3回開催されてい

る「高石楽市楽座」が地域型イベントとして成長

しつつあります。その波及イベントとして様々な

取り組みが行われています

高石駅周辺では、高石楽市楽座の若乎実イ丁委貝

を中心として「元気づくり委員会」が雁憾化され、

イベント後も1~2週問に1回の問綿で勉強会を

継続されています。勉強会では、周辺地域の高齢

化率力柚い(現在4人に1人が却年後には3人に

1人に)ことに着眼し、「地域に愛される商店街

づくりをめざして9月15日(敬老の勵に「シル

バーサービスデー」を開催されました。

「シルバーサービスデー」では、高齢者向け住宅

改造相談や血圧測定・入れ歯洗浄サービス、福祉

器具展示、昔の写真を展示した「高石セピア写真

展」、お茶とお菓子のサービス「いっぷくサロン」

などの催しとともに、ぽけ封じ近畿十楽観音霊場

と連携した「ほけ封じタオル」の無料配布や「ぽ

け封じ祈願」が開催されました。

詔僻0刑祈りの空間

企画の段階で「やるなら本物で日本一にチャレ

ンジしよう」との事で、文献やホームページ等で

詮索したところ、近畿にある十のお寺で「ぽけ封

じ近畿十楽観音霊場」を組織化されているとの情

報を得て、実際に事務局を担当されている茨木市

の総持寺の住職に協力のお願いに伺いました。総

持寺は幽寺でホームページも開いておられ、イベ

ントの主旨を説明したところ、,0よくぉ引き受け

いただき、またタオルのつくり方(2寺/年で5

年問集めれはヨ爰簾になる)等についてもヒントを

いただき、さらに当日は現地に来ていただけるこ

ととな"ました。さて、話しはトントン拍子に進

んでいきましたが、困ったのは実行委貝会てす

現地に来ていただいて祈願していただける空問を

仮設でどのようにつくるのか十寺の協力で御砂

も用意していただいた力湖砂踏みの空問はどうす

るのか等々、なにせ全員がはじめての経験であ

り、試行錯誤の連続になりました費用を掛けず

にどのように祈りの空問を創り出すかその

答えは、住職から観音様の掛け軸を十本お借りし

て、その下に十寺の御砂を匿く、再開発ビルの吹

き抜け空問を活用した超仮成型祈りの空間」で

した。当日は、これが数時問で設営された空問と

は思えない程の出来栄えでした

▲
ひと・まち・地域

まずは皆で季節の花壇づくり

7

さてハープの香りは



総持寺の住職によるお話し

ターゲットに対応したサービス

当日はあいにくの雨で、全体として参加者は少

なかったのですが、タオルを配る事を通じて、実

行委員会がターゲットと対応すべきサービスを

誤っていたのに気づきました。ターゲットとして

いた印才~70才台の方々の参加は少なく、多く

は肋才以上の方々でした。今後、増加する「団塊

の世代を中心とした元気な高齢者層」を対象とし

たサービスを商店街で提供するためには、これら

きん

「蔵の辻(福井県武生市)」が「美しいまちなみ

大」受

御砂踏みを行う超仮設型祈リの空周

の方々の二ーズに対応、した地域のサービスは何な

のかを、再度話し合っていく事が必要です。

このような社会実験的イベントを積み重ねてい

く中で、例えぱ、市の福祉関係の職員やケアマ

ネージャー、福祉器具販売店、開業医、建設関係

者等、様々な地域つながりが除々に出来てきたよ

うに、これらの活動の中からコミュニティ・ビジ

ネスレベルに成長していく地域福祉のネットワー

クが出来てくればと考えています。

よつ

〔京都事務所/石本幸良〕

ニュースレター97号で報告しました、私の故

郷の福井県武生市蓬莱町のまちづくり「蔵の

辻」が完成しましたので、報告します。

蔵の保存・再生によるまちづくり

1300年の歴史を持ち、人口 7万人の都市、越

前武生の中心市街地である蓬莱町地区は大正か

ら昭和初期の蔵や木造建築物が連続し、昔は通

りに風情のある水路や松並木がありました今

も落ち着いたたたずまいの残るまちですその

一方で、中心商店街の落ち込みは激しく、再開

発事業による活性化の取組も試みられました

しかし、事業の目処が立たず、これまでのクリ

アランス型の手法を捨て、地区が有する歴史

的・文化的資源としての「蔵」を活用した修復型

のまちづくりに方向転換が行われました。平成5

年に再開発事業の見直しを宣言、7年8月に再開

発関連の都市計画を廃止、12月に街なみ環境整備

事業採択、以後、整備方針、計画策定を行い、平

成10年度から工事に着手していました。

この取組に私の兄力岐:援していたことから、平

成10年に具体的な修景基準の策定と協議会活動

支援の業務をお手伝いしました。高校ヨ寺代までは

毎日のように訪れたまちですし、同級生のお父さ

んやご兄弟の方といろいろと意見交換をさせて頂

きました。実家に帰る度に再生する蔵と広場を見

てきましたが、本当に美しい落ち着いた町並みが

完成しました。

市民に支持されるまちづくりへの取組

最近では修復型のまちづくりで観光地として来

街者を多く集めているまちもありますしかし、



蓬莱町地区は当初から郊外に多く立地した大型

店に対抗して市民に親しまれ、訪れてもらえる

まちをめざしました。ハードなまちづくりへの

取組とともに、市民や経済団体と行政が協力し

て取り組んできた文化発信の取組がその背景を

支えてきたように思えます。武生国際音楽祭や

源氏物語アカデミーなど、民間レベルの文化活

動が息、づき、NP0活動も活発化していますバプ

ル経済崩壊以後、地方都市レベルでのまちの活

性化に向けたソフトな取組が市民に浸透してき

た結果として、「蔵の辻」のまちが完成しました。

「美しいまちなみ大」を受

今回、蓬莱町の「蔵の辻」が巨壯.交通省大臣表

彰の都市景観大賞「美しいまちなみ大賞」に選ば

れました。「地区住民や商店主による協議会と行

政とが連挑し、伝統的建築物を生かした景観基

準づくり」が評価されました。また、第 16回日

本建築士会連合会賞の業績賞も受賞しています

私の故郷で、多少ともまちづくりにお手伝いし

たものとしてはやはりうれしいもので、多くの

方にPRさせて頂きたいと思います。

おそらく地方中心都市の中心市街地が抱えて

いる多くの課題がこの蓬莱町地区にも集積して

いましたから、他都市にとってハード、ソフト両

面で多いに参考になるものと思います。美しく

再生した蔵のたたずまいとともに、この10年あ

まりのまちの人の様々な思いに接して頂けれぱ

と願っています

循環型社会の構築を目指す戦士たち

レインボープランを訪ねて

〔大阪事務所/松岡浩史〕

うまし、!

包丁の裏できゅうりの凸凹を削り、手のひら

一面に塩をふって表面にすり込んでいく"ポ

リッ"細かく匂Jらずに丸かじりすると、「・ーう

まい!・・」ロー杯に村'みが広がる。生ごみから

つくられた堆肥で栽培されたこのきゅうりは

「レインポーきゅうり」山形県長井市が取り組

むまちづくりの集大成である。

レインボープランを訪ねる

大阪からおよそ4時問でたどり着いた長井市

は、出羽丘陵、朝日山系の山々に囲まれ、最上

川が市の中心部をゆったりと流れる自然豊かな

まちである。また、平成元年には全国初の「不

伐の森条例」を制定するなど、環境保全の考え

力をいちはやく施策に取り込んだまちでもあ

る

r̂

そんな長非市が、現在、市の中,L、事業として

推進している「台所と農業をつなぐながい計画

(レインボープラン)」の話を聞くため、市役所

を訪ねた

レインボープランとは

レインポープランは、まちづくりの環とし

て集まった市民が10余年かけて構築した「地

域内循環システム」であり、(1)有機物の再資源

化、(2)有料堆肥の生産、(3)士づくり・有機農産

物の生産、(4)域産域消による農産物の流通、(5)

農業の担い手育成を目指している。現在は、市

民により構成されたレインポープラン推進協議

会に迎営が委ねられ、様々な取り組みが挑戦さ

れている。

レインボープランを知るには

市の担当者に計画策定の経緯や現在の推進体

制に至るまでの苦労を聞き、コンポストセン

ター、農産物直売所等を見学した

倦訟亮鴨鴇ヂ与乍TIA石本建築那務所

E

9



一般烹塵

事業所

機資源庚棄物

畜産農家

畜糞・畜尿

分別

水切り

カントリーエレベーター

靭殻

バケツ・コンテナ

4

作具家

殻

事業所で識入

收凱曇託宴老が回収

ごみ敢集所の

コン〒ナ

消費者

レインボープラン推進協耀会

認証制度委員会

る販売方法で流通体系の確立をは

かっている。

また、市の中,L倍Ⅲこ設立された

レインポー農産物常設店では、地

元の食品会社と協力してレイン

ポー豆腐、おからクッキーなどに

より付加価値の高い加工食品を開

発し、産業化に向けた取り組みが

進められている。

信頼関係が大切

レインポープランは地域内循環

により生産と消蜜の循環を全て市

民の目の見えるところで完結させ

全体の流れた。その結果、農家は農産物の育

成、住民は農産物育成に必要な栄養素の提供

(生ごみの分別)を各々が責任をもって担当し

ており、強い信頼関係で結ぱれている。そし

てこの責任と信頼によって、安心・安全な食

が確保されるとともに、住民と農家が丸と

なった計画の推進が実現している。

最近、世問をにぎわしている狂牛病の問題

も、私たちが食に対して無寅任(無関心)に

なったことによって起きた問題なのかもしれ

ない

市民参加のまちづくりからはじまったレイ

ンポープランは、安,心・安全な食と市民の信

頼関係について、つの答えを出そうとして

いる。私たちもこの責任と信頼についてもう

少し考えるべきではないだろうか

なお、レインボープランの全体の流れは、

図のとおりであるが、詳細な内容や推進体制

などについては、「台所と農業をつなぐ」(大

野和興編、レインボープラン推進協議会/創

森社)を紹介し報告に代えさせていただく。

地域内循環の確立を目指して

レインボープランの最大の特徴は、生ごみ

→堆足→農産物→生ごみという循環の輪が、

生ごみからつくられた堆肥で栽培された農産

物を市民が購入して食べ、そこででた生ごみ

を堆肥の原料として市民が分別することに

よって完結しているところであるそのため

には、市民がレインボー農産物生ごみ堆肥

で栽培した野菜)を手軽に購入するための販

売所が必要であるが、現在では、直売所によ

堆肥センター

生産堆記

軒藁等

山形おきたま農悔

農

墾託販莞

家

図

^

,

農産物直売所は市民の憩いの場

コ卦ナ,ン

おからクッキ

稲
靭



星に願いを藤本真弘先生はお空に

〔取締役会長/三輪泰司〕

10月9日、学校法人嵯峨学園理事長で、社団法

人京都市保育園連盟の八瀬野外保育センター所長

もお勤めになっておられました藤本真弘先生が、

お亡くなりになりました。 10阿訂日、学園葬が

嵯峨幼稚園で営まれました。

先生の幼稚園・保育園への献身的なご奉仕は、

関係の団体だけでなく、広く官公庁から政界にお

よびます。お別れは2時問におよぴ、たいそう大勢

の方々にご参手帷頂きました。

藤本先生は、アルパックの運命を開いて下さいま

した。私ども家族にも、深く不思、議なご緑を頂いて

おりました。私は前田敏男元京大割念長と岡野武司・

岡野組会長のご推薦で、1町1年(昭和妬年川月12

日に、京都東口ータリークラプに入会させて頂きま

したが、そもそも口ータリーへの入会を勧めて下

さったのは、藤本先生です。

京都で育った方なら、先生力芋A事をお務めになっ

ていたこともある虚空蔵法輪寺へ、十三詣りに行っ

ておられるでしょう。先生と直にこ縁を頂いた始ま

りは、1%7氣昭和42年)アルパック創立の年の夏、

京都市の保育園長会の総会で、保育園建築について

お話をした時です。

東京での6年の"11劉デの後半、河野通祐先生に

幼児施設を学び、京都へ帰って調べて見ましたら、

圧倒的にお寺力斗旦っておられます。確かに京都の保

育園は、数の上では充足していますが、1即年経っ

た庫裏を使っているとか、老朽化を通り越して危1貪

と隣あわせ少々雨漏りを直しても補修費はどこへ

消えた力判らない。補助金を計画的に集中して改修

する仕組み、一種の"頼母子講'方式を提案しまし

た。先生はすぐに行動され、京都市保育事業団を設

立。毎年3園・4園と順次建て替えがはじまり、10

年卸年と経つと、京都の保育園のレベルは見違え

るば司、りに上がりました。

事業団のもうーつの動テカリU難テ外保育センター

です。'幼児に土と緑を"がここのコンセプトです。

今は園長会と事業団が創并して、京都市保育園連盟

が運営しています土地は市が無賞で矧共し、施設

の整備には、自転車振興会や共同募金の支援を得ま

した。先生のお供をして幾度も東京へ行きました。

皆さん力圷藤本先生は自然体だと言われるのは、

ご自身が毎日、嵐山保育園と御室・嵯峨2蠣隹園の

現1昜で、保育者と一緒に子イ共達と接しておられるこ

とと、どなたの意見も分けへだてなく、よくお聞き

になるので、方針と時期が、ほんとうに的確なので

す。そして自分は何をすべきかとすぐ行動されるの

です。別に大きな声で演説なさるわけでもなく、こ

の方が大事と思ったら知らない所へでも、すぐに行

かれるのです。それが極く自然なのです。

「皆のための献身」先生のことは、そのお姿しか

想いだせません。ロータリーのSavi叫AhaYe誕廿

です。その根本は「子イ共が大切」です。人欲にまみ

れ、保育すらも営利のヌ橡にする世の中です。でも

幼児教育・幼児保育はほんとに素晴らしいのです。

子イ共は人間本来の"良知"を持っていると思、います。

それを引き出し、ふくらませるのは園の先生と園長

先生。子イ共がかわれぱ、親もかわるでしょう。

先生と釦年、こ但誼を頂いて学びました。人間

は、日頃の行い、と打わけ人へのおもいやりによっ

て、そしてこの世に別れる時の行い方によって、評

価されるのだろうと思うようになりました。

嵯峨幼稚園・御室幼稚園と嵐山保育園は"子イ共が

大切"に徹しています。私は学*交法人嵯峨学園の監

事を仰せつかり、その経営内容にも接してきまし

た。園の先生方はみんな優しくてお行儀がよくて、

子供達にはとても素的な園です。お客へのお心使い

にはいつも感L、しますが、ご一家はほんとに質素な

暮らしをなさっています。

先生の広いお付き合いでは、立派な斎場での荘厳

なこ1触を想像されたでしょうが、お別れもご自身

のご希望を大事に、学園理事の高野山真言宗別格本

山高雄山神護寺の谷内乾矧主職に導師をお勤め頂

きん よつ



き、助1(昭和妬年)に私力製計した嵯叫勵稚園の

お遊戯室て営むことにしました。

菊の花に包まれた園長先生ありがとうと、子イ共達

がお歌でお別れをしました。「おひさまあがるよ

イェーツ」なんて元気一机め歌ですが、その特、み

んな感動の涙に包まれました。

先生がねむりにつかれた枕辺に、オルゴールが

星に願いを」を奏でていたたそうです。

高崎山・サル考

〔大阪事務所/内村雄二〕

野生猿の餌付けで有名な高崎山はこ存知のこと

と思います。昭和訟年に飢付けに成功し、問もな

く半世紀を迎えます。温泉で有名な別府に負けな

い新Lい観光スポットを創ろうと、また農作物へ

の被害対策のため、当時の知恵者上田市長が約3

年の歳月をかけて狭の餌付けにこぎつけました。

火野葦平の小説「ただいま零匹」はこの物語でも

あります。高崎山は昭和30、40年代の高度成長期

には以刃万人近い観光客が訪れ、今でも30万人以

上の入り込みがあり、大分市最大の観光地といっ

ても過言ではありません。

また標高628mのカルデラはおよそⅧnlaでそ

の広大さとイ憂美さは万葉歌にも樞われ大分のシン

ポルとなっています。瀬戸内の気候と独特の地形

がもたらす自然の恵みは、豊かな照葉樹林と中型

動物の日本猿を育んだのですさらに、大友宗隣

の山城趾としても知られています

餌付け前は、自然の遊動域で棲息、できる2(冷匹

近くがいたとされています。自然への食物負荷を

消費効率というそうですが、 1ヨ本猿の場合は 1.5

%くらいが自然の状態で、5%を越えるとその餌

である植物等へのダメージが過大になり自然環境

の悪化につながるとされています。現在の高崎山

の猿口は約1脚匹で、自然の10倍の密度です。ま

さに人同様、都市化したわけです。何故、そんな

に増えたのか。皮肉なことに餌付けが原因です。

食物のカロリーが、自然の状態より格段に増え、

繁殖が助長されたのです。また猿口の増加ととも

に群力斗黎数のグループに分化していきました。こ

のような現象は、世界の霊長類学者の注目の的と

なりました。猿の顔に入れ妥をいれた個体識別法

(名前も付ける)は特に有名で、今も園の管理者と

京都大学の霊長類研で協同の調査研究が続けられ

ています。人に最も近い霊長類の研究をとおし

て、集団社会の秩序や変容など多くの知見が得ら

れています。

今、高崎山は過渡期を迎えています。山の自然

環嶢を元の状態に戻すため、また農作物への被害

および植物等へのダメージを抑止するため、猿口

を制御しなけれぱなりません。自然環境構成要素

としての生き物である猿に返すという考え方で

す。しかし、猿が減ると観光に大きな影粋を与え

ることになります。ここ力測fしいところです(人

問の勝手ですが)。制御方法は、給餌制限(給餌

約2兜kcave ・匹が増えも減りもしない値です)、

避妊、捕獲・飼養(主に実験利用)の3つが基本

となっています。動物愛護の精神を尊重しなが

ら、実際に猿口を減らすという難題に取り組まな

ければなりません。テレビで高崎山が紹介される

時、こういった視点からも一緒に考えてみてくだ

さい。また、大分の観光に行かれる機会があった

ら、是非高崎山に立ち寄ってみてください。根本

的に人も猿も同じですから
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関西都市計画
100年の歩みと
まちづくりの知恵

紹介者/大阪事務所堀口浩司

面々が中心になり、これまでの研究会活動の

結果を総括する格好で企画・編集されている

歴史総括の意味

「】00年の歩み」編は、各自治体の都市計画

の歴史を年表とともに解説している。一部の

政令市や府県レベルで独自に都市づくりの歴

史資料が調いつつあるが、各都市、各府県単

位で、広城にわたる横断的な都市づくりの歴

史を整理したというところに学会としての役

割が発揮されている。

「まちづくりの知恵」編では、単なる先進事

例の紹介やお国自慢といったレベルを越え、

各秋筆老が短いスペースに高密度な情報とと

もに「知恵」を詰め込んだ内容となっている

この「知恵」編については、いささか手前

事であるが、私や田口君、高田君などが事例

研究委員会に参加して、足かけ3年にわたっ

て検討してきたものである。次世代に1工える

関西の「知恵」とは何か。「一番だから「唯

だから」というだけで語れない知恵を紹介

したいと苦心、してきたものである。果たして

編集諸子の意図通りになったかどうかはとも

かく、多様な個性の共存する社会も関西像の

つである明日の関西像を考え、日本の都

市計画を考える上で多くの尓唆を与えてくれ

ると思われる

関西らしい都市づくりを考える

「関西都市計画 100年の歩みとまちづく

りの知恵」

編集発行:

(社)日本都市計画学会関西支部

Media DDD

ぐぐぐWatch

昨今、大きなパラダイム転換の時期にある

と言われているが、我が国の都市計画も大き

な転換点であることは間違いない我々の関

わる多くの現場で、これまで都市づく"の計

画や事業を進めてきた、過去の常識を再評価

することが求められつつある。最近の事業評

価に関する議論の多くが、その旧的」を問

うものではなく、事業費や参加の手続きなど

方法論の評価に終始しかねないところに限界

があるように思われる。

さて、この本は関西の都市計画・まちづく

り分野における近代1α)年の歴史を振り返り、

次世代へのヒントとなる「知恵」を記録した

画期的な資料である。日本都市計画学会関西

支部の企画事業委員会、亭・例研究委員会の

頒布価格2,5(川円、 A4版 167頁

轡店ではお求めになれません。

と1本都市計画学会関西支部、京都事務所(尾

澤)、大阪事務所(藤井)などへ
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大阪ビジネスパーク(OBP)にある大阪耶

務所の最寄り駅は環状線大阪城公園駅である

が、通勤に東西線を利用することが多い私は京

橋駅で下車する。京橋駅からはデツキを通って

ツイン21や IMPの前に出るルートがメイン。

しかしJRの場合には東側の玉造筋を南下する

方が早い。京橋から環状線で大阪城公園まで1

駅分の乗り換えの手問を"節約'して歩いてい

る私は、後ろから環状線の外回り電車に追い越

されるという愚を避けるために少しでも早い玉

造筋南下ルートを通常、1吏う。

さて玉造筋南下ルートではOBPに入るとこ

ろで道路を横断しなけれぱならない。ところが

駅からまっすぐに歩いてきた所には横断歩道は

なく、しかも東適との問には柵まで設置してあ

る。合法的に横断するためには約80m西の読

売テレビ前の横断歩道を渡らなけれぱならな

い。前述の理由で一刻の猶予もない私は、非合

法ながら柵を乗り越えるという手段に出ること

になる幸い誰のしわざか足下には柵をまたぐ

のにちょうど良い高さのコンクリートブロック

が置いてある実はここを通る人の多くはこの

コンクリートプロックに足をのせて柵をまたい

でいるのであるおまけに車道部分には白のス

プレーで横断歩道をまねた線が引かれているこ

ともあるさすがにこれはすぐに消されてしま

うのであるが(そんな時はプロックまで撤去さ

か
ど

水の下きに就くがごとし
-OBPに横断歩道ができるまでー

〔大阪事務所/坂井信行〕

れてしまう)、しばらくするとまた誰かが"復

旧"している。こんな状態が何年も続いていた

ところが最近になってこの柵の一部を撤去する

上事・が始まった。あれよという問に工事は進ん

で横断歩道が新設されてしまったのである。警

察もついにあきらめたのか、あるいは道路の落

沓きを消すのに疲れたのか、とにかくこれで哨

れて合法的に道路を横断できるようになった。

だいたい合理的な理由もなく(カーブに近す

ぎて安全面で問題があると判断されたのであろ

うが)遠くの横断歩道まで歩かせようというと

ころに無理があったのだ。開発時に想定されて

いた歩行者動線が(東西線の開通や新しいビル

の開業などその後の条件の変化があ0たとして

も)単なる思い込みであったと言わざるを得な

い。プランナーのエゴというものだ。人は自然

の摂理に従って行動する。つまるところ、水は

高いところから低いところに向かって流れると

V、う言舌。
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新設なった横断歩道(OBPから京橋方面をみる)
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